

*Estos contenidos no reflejan necesariamente la posición oficial de la Oficina en Colombia del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos y están basados en fuentes externas*

## Seguimiento en medios: ONU Derechos Humanos preocupada por situación del Pueblo Wiwa, advierte riesgo de exterminio físico y cultural

27 de junio de 2024



1. **EL HERALDO: ONU urge a entidades atender a la población indígena wiwa desplazada.**  
<https://www.elheraldo.co/colombia/onu-urge-entidades-atender-la-poblacion-indigena-wiwa-desplazada-1073585?amp>

De acuerdo con denuncias de las comunidades, serían más de 300 familias que se han desplazado a Riohacha por enfrentamientos de grupos armados ilegales.

Una grave situación se registra en las últimas horas en San Juan del Cesar donde, de acuerdo con denuncias de la comunidad, enfrentamientos entre los Pachenca y el Clan del Golfo han ocasionado que más de 300 familias de la comunidad indígena Wiwa de la Sierra Nevada se tengan que desplazar hacia Riohacha.

Ante esta situación, la Oficina del Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos hizo un llamado a las autoridades y entidades territoriales para atender a la población víctima de este desplazamiento forzado.

"Manifestamos preocupación por situación de los pueblos Wiwa y afro y de las comunidades campesinas en la Sierra Nevada de Santa Marta (La Guajira), como consecuencia de enfrentamientos entre grupos armados en su territorio", expresó el organismo internacional.

Y por eso pidieron garantizar la integridad de las comunidades. "Urgimos a las autoridades a garantizar la vida e integridad de esta población, así como la atención inmediata de las familias desplazadas", señaló.

Por ahora ninguna autoridad se ha pronunciado sobre este desplazamiento masivo.

**2. W RADIO: ONU reitera que el pueblo Wiwa está “en riesgo de exterminio” y pide protegerlo.**  
<https://www.wradio.com.co/2024/06/28/onu-reitera-que-el-pueblo-wiwa-esta-en-riesgo-de-exterminio-y-pide-protegerlo/>

Tras una reunión con miembros de la comunidad internacional y del pueblo indígena Wiwa, del norte del país, la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos reiteró el grave peligro en el que se encuentran quienes integran esa comunidad.

Entre el 24 y el 25 de febrero, más de quinientas familias Wiwa fueron desplazadas forzosamente por combates entre las Autodefensas Gaitanistas, o Clan del Golfo, y las Conquistadores de la Sierra Nevada. Muchas de ellas, de acuerdo con la ONU, siguen en asentamientos irregulares.

La Oficina señaló que miembros del pueblo Wiwa están en Riohacha, la capital de La Guajira, y San Juan del Cesar “sin condiciones dignas de vida y con daño sicoespiritual”, por lo que “urgimos protección del Estado”. Según los relatos, una niña de catorce años se ahogó en el río Ranchería.

“Tras cuatro meses de desplazamiento forzado del pueblo Wiwa, en riesgo de exterminio físico y cultural, se debilitan aún más los principios y la estructura del Gobierno Propio. Llamamos a la protección de la vida y al cumplimiento de las medidas cautelares”, expresó ONU Derechos Humanos.

El desplazamiento forzado de la comunidad Wiwa llevó a una reunión con las embajadas de Alemania, Países Bajos, Reino Unido, Irlanda y Noruega, así como con la agencia Usaid, de Estados Unidos, y con la representante de ONU Derechos Humanos en Colombia, Juliette de Rivero.

Naciones Unidas narró que en el encuentro el pueblo Wiwa advirtió que “la falta de protección y el silencio del Estado frente al conflicto armado que los desplaza y afecta su vida digna y el territorio aumenta el riesgo del exterminio físico y cultural que enfrentan”.

**3. LA LIBERTAD: Pueblo Wiwa estaría en riesgo de «exterminio», dice la ONU.**  
<https://diariolalibertad.com/sitio/2024/06/28/pueblo-wiwa-estaria-en-riesgo-de-exterminio-dice-la-onu/>

La Organización de las Naciones Unidas (ONU) emitió una alerta urgente sobre la situación crítica del pueblo indígena Wiwa. Según el organismo internacional, los días 24 y 25 de febrero de este año, más de 500 familias pertenecientes a esta comunidad fueron desplazadas forzosamente debido a los enfrentamientos entre el ‘Clan del Golfo’ y las Conquistadores de la Sierra Nevada.

La ONU destacó la falta de condiciones dignas de vida para los desplazados, señalando un «daño sicoespiritual» significativo. «Urgimos la protección del Estado,» afirmó la organización, enfatizando la necesidad de una intervención estatal inmediata para salvaguardar a la comunidad.

El desplazamiento forzoso no solo afecta a los individuos, sino también a la estructura social y cultural del pueblo.

La violencia ha cobrado la vida de niñas, niños, adolescentes, adultos y ha impactado negativamente el territorio. Un trágico ejemplo de esta situación es el caso de una niña de 14 años que, al ser víctima de desplazamiento, se ahogó en el río Ranchería.

Además, la ONU advirtió sobre el riesgo real de «exterminio físico y natural» del pueblo Wiwa. Naciones Unidas hizo un llamado urgente para la implementación de medidas cautelares, destacando que el pueblo Wiwa se siente olvidado por el Estado.

**4. ZONA CERO: ONU advierte que pueblo Wiwa está en riesgo de "exterminio".**

<https://zonacero.com/generales/onu-advierde-que-pueblo-wiwa-esta-en-riesgo-de-exterminio>

La ONU alertó al país que el 24 y 25 de febrero de este año, más de 500 familias del pueblo Wiwa fueron desplazadas forzosamente en La Guajira por enfrentamientos del 'Clan del Golfo' y las Conquistadores de la Sierra Nevada.

"Aún muchas de ellas están en Riohacha y San Juan sin condiciones dignas de vida y con daño sicoespiritual. Urgimos la protección del Estado", afirmó.

Indica Naciones Unidas que a causa de la violencia están "muriendo niñas, niños, adolescentes, adultos, el territorio y la madre naturaleza Wiwa".

Y dan a conocer un caso de una niña de 14 años que, siendo víctima de desplazamiento, se ahogó en el río Ranchería y "no pudo retornar a su tierra, con los pagamentos y rituales Wiwa".

La ONU apuntó que hay riesgo real de "exterminio físico y natural" del pueblo Wiwa, puesto que se están "debilitando aún más los principios y la estructura del Gobierno propio".

Se piden medidas cautelares urgentes y destaca que el pueblo Wiwa se siente olvidado por el Estado, ya que hay silencio por "el conflicto armado que los desplaza y afecta su vida digna y el territorio, aumenta el riesgo del exterminio físico y cultural que enfrentan".

**5. EMISORA DEL ATLÁNTICO: ONU advierte que pueblo Wiwa está en riesgo de «exterminio».**

<https://emisoraatlantico.com.co/nacionales/onu-advierde-que-pueblo-wiwa-esta-en-riesgo-de-exterminio/>

La ONU alertó al país que el 24 y 25 de febrero de este año, más de 500 familias del pueblo Wiwa fueron desplazadas forzosamente en La Guajira por enfrentamientos del 'Clan del Golfo' y las Conquistadores de la Sierra Nevada.

«Aún muchas de ellas están en Riohacha y San Juan sin condiciones dignas de vida y con daño sicoespiritual. Urgimos la protección del Estado», afirmó.

Indica Naciones Unidas que a causa de la violencia están «muriendo niñas, niños, adolescentes, adultos, el territorio y la madre naturaleza Wiwa».

Y dan a conocer un caso de una niña de 14 años que, siendo víctima de desplazamiento, se ahogó en el río Ranchería y «no pudo retornar a su tierra, con los pagamentos y rituales Wiwa».

La ONU apuntó que hay riesgo real de «exterminio físico y natural» del pueblo Wiwa, puesto que se están «debilitando aún más los principios y la estructura del Gobierno propio».

Se piden medidas cautelares urgentes y destaca que el pueblo Wiwa se siente olvidado por el Estado, ya que hay silencio por «el conflicto armado que los desplaza y afecta su vida digna y el territorio, aumenta el riesgo del exterminio físico y cultural que enfrentan».

**6. SEGUIMIENTO.CO: Desplazamiento forzoso de la comunidad Wiwa en La Guajira alarma a la ONU.** <https://seguimiento.co/la-region-caribe/desplazamiento-forzoso-de-la-comunidad-wiwa-en-la-guajira-alarma-la-onu-73275>

La comunidad Wiwa, una de las etnias indígenas de Colombia, ha sido víctima de un desplazamiento masivo en el mes de febrero debido a enfrentamientos violentos entre el 'Clan del Golfo' y las Conquistadores de la Sierra Nevada. Según informes de la ONU, los días 24 y 25 de febrero, más de 500 familias Wiwa fueron forzadas a abandonar sus hogares en La Guajira.

Estas familias, actualmente refugiadas en Riohacha y San Juan, enfrentan condiciones de vida precarias y daño sicoespíritual, según denunció un portavoz de la ONU. "Aún muchas de ellas están sin condiciones dignas de vida y con daño sicoespíritual. Urgimos la protección del Estado", declaró el organismo internacional.

La ONU ha enfatizado que la violencia está afectando gravemente a la comunidad Wiwa, resultando en la muerte de niñas, niños, adolescentes, adultos, y también dañando el territorio y la madre naturaleza Wiwa.

Un caso que destaca la gravedad de la situación es el de una niña de 14 años, víctima de desplazamiento, que se ahogó en el río Ranchería sin poder retornar a su tierra natal y participar en los rituales Wiwa.

La organización advierte sobre el riesgo real de "exterminio físico y natural" del pueblo Wiwa, señalando que los enfrentamientos están debilitando los principios y la estructura de su gobierno propio. La ONU ha pedido medidas cautelares urgentes y ha subrayado que el pueblo Wiwa se siente olvidado por el Estado, que ha mantenido silencio sobre el conflicto armado que los desplaza y afecta su vida digna, incrementando el riesgo de su exterminio físico y cultural.

**7. RADIO GUATAPURI: Editorial "El urgente llamado de la ONU para proteger al pueblo Wiwa".** <https://fb.watch/t4dlfAQ4TK/>

8. MSN NOTICIAS: ONU reitera que el pueblo Wiwa está “en riesgo de exterminio” y pide protegerlo. <https://www.msn.com/es-co/noticias/other/onu-reitera-que-el-pueblo-wiwa-est%C3%A1-en-riesgo-de-exterminio-y-pide-protegerlo/ar-BB1p4wYr?item=flightsprg-tipsubsc-v1a?season=2024/>
9. MSN NOTICIAS: ONU asegura que el pueblo Wiwa está “en riesgo de exterminio” y pide protegerlo. <https://www.msn.com/es-co/noticias/other/onu-asegura-que-el-pueblo-wiwa-est%C3%A1-en-riesgo-de-exterminio-y-pide-protegerlo/ar-BB1p3OYg>
10. SIETE DÍAS: Desplazamiento forzado de la comunidad Wiwa: ONU lanza alerta. <https://sietedias.co/desplazamiento-forzado-de-la-comunidad-wiwa-onu-lanza-alerta/>